

# Denis Pelletier, lauréat du prix Carol-L.-Richards 2023

Grand ambassadeur de la physiothérapie, Denis Pelletier est l'architecte de nombreux règlements et de diverses ententes interordres qui ont accordé une plus grande autonomie aux physiothérapeutes et aux technologues en physiothérapie. Son leadership fédérateur et sa détermination ont teinté son parcours jalonné de réalisations. En reconnaissance de sa carrière exceptionnelle, Denis Pelletier devient le 10<sup>e</sup> lauréat de la plus prestigieuse distinction de l'Ordre, le prix Carol-L.-Richards.



C'est une blessure au genou en 1981, suivie d'une rencontre déterminante avec celui qui avait officié comme orthopédiste en chef aux Jeux olympiques de Montréal, qui ont orienté la trajectoire de Denis Pelletier en physiothérapie. Au terme de plusieurs mois de réadaptation en physiothérapie, il est habité par une passion naissante pour la profession et la santé physique.

Il décroche son diplôme d'études collégiales en techniques de réadaptation physique. Puis, il poursuit ses études en physiothérapie et obtient son baccalauréat en 1991 à l'Université d'Ottawa. Soucieux de parfaire ses compétences, il obtient également un diplôme de physiothérapie sportive du Canada et une maîtrise en sciences avec un volet recherche à l'Université de Sherbrooke.

## UNE FEUILLE DE ROUTE ÉTOFFÉE

Denis Pelletier cumule plus de trente années d'expérience comme clinicien, enseignant, chercheur et conférencier au Québec, au Canada et à l'étranger. Parmi ses engagements déterminants pour la profession, il a occupé la fonction de président de l'Ordre professionnel de la physiothérapie du Québec de 2014 à 2022 après en avoir été le vice-président et l'un des administrateurs pendant plus de six ans. Il a siégé au comité exécutif du Conseil interprofessionnel du Québec de 2018 à 2022 et a occupé la fonction de président de l'Alliance canadienne des organismes de réglementation de la physiothérapie (ACORP) en 2021 et 2022.

**UN APERÇU DU PARCOURS DE  
DENIS PELLETIER**, Fellow pht

**Diplômes**

- DEC en sciences de la santé et sciences pures, Cégep de Sorel-Tracy, 1983
- DEC en techniques de réadaptation physique, Cégep de Sherbrooke, 1986
- B. Sc. physiothérapie, Université d'Ottawa, 1991
- Diplômé de Physiothérapie sportive du Canada, Association canadienne de la physiothérapie, 1999
- Certificat en enseignement au collégial, Université de Sherbrooke, 2006
- M. Sc. kinanthropologie, Université de Sherbrooke, 2011

**Sphères d'activité**

- Membre du comité de gouvernance de l'Agrément des programmes de physiothérapie au Canada depuis 2023
- Président de l'OPPQ de 2014 à 2022, vice-président et administrateur de 2008 à 2014
- Président de l'Alliance canadienne des organismes de réglementation en physiothérapie de 2021 à 2022 et vice-président de 2020 à 2021
- Membre du comité exécutif du Conseil interprofessionnel du Québec (CIQ) de 2018 à 2022

**Intérêts de recherche**

- Conditions rhumatologiques
- Rééducation en force et en puissance chez les personnes âgées de plus de 50 ans
- Pratiques novatrices en physiothérapie
- Téléréadaptation

**Prix et distinctions**

- Prix Mérite du CIQ, 2023
- Fellow de l'OPPQ, 2022
- Médaille de distinction de l'Association canadienne de la physiothérapie, 2021
- Prix Profession Santé, 2021
- Bourse de recherche clinique de l'OPPQ, 2011
- Prix d'excellence clinique de la Corporation professionnelle des physiothérapeutes du Québec, 1991

**UNE VISION À LA FOIS AMBITIEUSE  
ET ENGLOBANTE**

Pendant ses huit années à la présidence de l'OPPQ, Denis Pelletier a contribué à la réalisation de nombreuses avancées pour la protection du public, l'accès aux soins et aux services de physiothérapie ainsi que le développement des professions. Il a su faire valoir les nombreux avantages d'une collaboration interprofessionnelle accrue ainsi que de la pleine utilisation des compétences des physiothérapeutes et des technologues en physiothérapie.

Parmi ses initiatives phares, on peut notamment souligner les règlements autorisant les physiothérapeutes à prescrire des radiographies, à procéder à des cultures de plaies ou encore à administrer et à ajuster de l'oxygène. L'entente interordre permettant aux physiothérapeutes d'autoriser la reprise d'activités sportives après un traumatisme craniocérébral léger ou une commotion cérébrale et l'adoption des cadres de collaboration interprofessionnelle avec les pharmaciens et les optométristes s'ajoutent au nombre des percées importantes auxquelles il a contribué.

Convaincu qu'un programme de troisième cycle en physiothérapie permettrait à davantage de physiothérapeutes d'acquérir des connaissances avancées, il a soutenu l'instauration d'un diplôme d'études professionnelles approfondies (DEPA) de physiothérapie avancée en neuromusculosquelettique à l'Université de Montréal en 2020.

Son engagement à toute épreuve envers la reconnaissance des compétences des technologues en physiothérapie et le travail en intradisciplinarité s'est concrétisé, entre autres, par la révision approfondie de l'article 4 du *Règlement 94 m* et le changement de titre de thérapeute en réadaptation physique pour technologue en physiothérapie.

Parallèlement, afin de mieux refléter la nature du travail de technologue en physiothérapie, il s'est investi dans la révision du programme d'enseignement relatif à la physiothérapie au collégial, qui datait de 1997. Sous sa gouverne, le programme de techniques en réadaptation physique est ainsi devenu le programme de techniques en physiothérapie. Un contenu pédagogique complètement actualisé est maintenant intégré au cursus de la formation collégiale des maisons d'enseignement.

Convaincu que les technologies de l'information peuvent jouer un rôle déterminant dans l'accessibilité, il a veillé à ce que l'Ordre élabore des lignes directrices sur la télé-réadaptation. Ce document a ensuite facilité le travail des professionnelles et professionnels de la physiothérapie qui ont traité leur clientèle à distance pendant la pandémie de COVID-19.

## UN COMMUNICATEUR HORS PAIR

Éloquent communicateur et vulgarisateur, Denis Pelletier s'est aussi distingué en participant à de nombreuses tribunes médiatiques. Ses conférences scientifiques et ses présentations sur la pratique et l'encadrement de la physiothérapie au Québec ont fait écho bien au-delà de la province, résonnant de Victoria à Edmonton au Canada et de Genève à Singapour à l'international.

Dans le cadre de ses fonctions à la présidence de l'OPPQ, ses représentations auprès du gouvernement comme au sein du secteur de la santé et du système professionnel étaient caractérisées par un profond respect pour le travail de toutes les intervenantes et tous les intervenants, par une vision de la santé fondée sur l'interdisciplinarité et l'intradisciplinarité, ainsi que par sa détermination à améliorer l'accès à des soins et des services de qualité. Sa participation active à des comités du ministère de la Santé et des Services sociaux dans les dossiers du dépistage de la COVID-19 et de la campagne de vaccination a d'ailleurs permis aux physiothérapeutes et aux technologues en physiothérapie de jouer pleinement leur rôle dans la lutte contre le virus et d'accéder à de nouvelles activités professionnelles.

L'excellence en physiothérapie a constitué une priorité pour M. Pelletier. Fier de la contribution des membres de l'Ordre à l'échelle de la société, il a institué, en 2021, le titre honorifique « Fellow de l'OPPQ » pour souligner leurs réalisations notoires, leur professionnalisme et leur volonté de faire rayonner la physiothérapie.

## UNE PASSION POUR LE PARTAGE DES SAVOIRS

Au fil de son parcours hors du commun, Denis Pelletier a développé un profond intérêt pour la recherche clinique et scientifique ainsi que l'innovation en santé. Il a participé à la production de 20 communications scientifiques et a contribué à plusieurs projets de recherche. Il a notamment été le rédacteur en chef de la revue de la division Physiothérapie sportive de l'Association canadienne de physiothérapie. Les connaissances développées à l'occasion de ses activités de recherche lui ont valu bien des marques de reconnaissance. Elles ont également façonné sa vision à la présidence de l'Ordre aussi bien que sa pratique clinique. Reconnu par ses pairs comme un clinicien érudit, il cumule 24 ans d'expérience à titre de praticien et 13 ans à titre de propriétaire de clinique.

M. Pelletier se distingue également par sa passion pour la pratique professionnelle et pour la formation de la relève. Enseignant au programme des techniques de physiothérapie du Cégep de Sherbrooke pendant 24 ans et chargé de cours à l'école de réadaptation de la Faculté de médecine et des sciences de la santé de l'Université de Sherbrooke pendant 6 ans, il a marqué le cheminement de nombreux futurs membres de l'Ordre. Tout au long de sa carrière, il aura eu à cœur de les aider à se dépasser ainsi qu'à comprendre, interpréter et remettre en question les connaissances.

L'OPPQ a salué la contribution exceptionnelle de M. Pelletier à la physiothérapie en lui remettant le prix Carol-L.-Richards le 12 novembre 2023, à l'occasion du congrès Physiothérapie 360°. Au moment d'accepter cette récompense, il s'est dit très surpris et profondément touché de recevoir une reconnaissance aussi prestigieuse, qu'il qualifie de coupe Stanley de la physiothérapie. ●